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No para la corrupción en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado  
Detectan en la Dirección Ejecutiva de Recursos Humanos pagos ilegales por 
liquidaciones, cartera vencida en prestamos y un seguro de vida “indebido” 
 

 
Zonas rurales enfrentan falta de maestros 
Calidad en la formación, otro reto 
 

 
Compra Sandoval depa a proveedor 
Adquiere titular de Sedena inmueble de lujo en Bosque Real 
 

 
“Seré presidente y haré más cortas la mañaneras”: Adán 
El Secretario de Gobernación ofrece mantener la estrategia de seguridad, invitar a las 
corcholatas a su eventual gabinete y consolidar el movimiento impulsado por la 4T 
 

 
Desorden, el sello en estaciones migratorias de Chiapas 
Persiste la crisis humanitaria 
 

 
Anticipan impactos sobre México si en EU no hay acuerdo 
Analistas. Advierten de volatilidad en tipo de cambio y realentización en exportaciones y 
remesas ante posible default 
 

 
Proyecto de la ruta ferroviaria CDMX-Querétaro comienza a rodar 
“En cuatro o cinco meses iniciarán los estudios de factibilidad” 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Inversión de 10 mil mdp en aduanas, para tránsito más seguro 
y eficiente: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/amlo-inversion-10-mil-mdp-aduanas-transito-seguro 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer la inversión de 
cerca de 10 mil millones de pesos en la rehabilitación de aduanas para hacer 
más seguro y eficiente el tránsito de personas y mercancías en 500 
kilómetros de la frontera con Estados Unidos. El mandatario hizo este fin de 
semana un recorrido por instalaciones aduanales de Matamoros, Reynosa y 
Nuevo Laredo para verificar la renovación de los equipos y la construcción 
de nuevas instalaciones. "Ayer y hoy recorrimos aduanas en Matamoros, 
Reynosa y Nuevo Laredo. Se rehabilitan 15 instalaciones; se han adquirido 
equipos de vigilancia (rayos X); se construye la oficina nacional de aduanas 
y un cuartel. Todo ello, con inversión cercana a 10 mil millones de pesos para 
hacer más seguro y eficiente el tránsito en alrededor de 500 kilómetros de 
frontera”, informó en redes sociales. El Presidente de la República compartió 
fotografías de su recorrido, acompañado por el gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villarreal, y mandos de la región militar. 
 
“Voy a ser presidente, seré quien continúe la transformación”: 
Adán Augusto López  
https://www.milenio.com/politica/adan-augusto-lopez-asegura-sera-el-proximo-
presidente 
Adán Augusto López está convencido: no solo será el próximo presidente de 
la República, sino también el heredero de Andrés Manuel López Obrador, el 
encargado de continuar con la Cuarta Transformación de manera directa. 
Es un cálculo que percibe casi como un hecho. Y es que de la oposición no 
se preocupa. Los ve dispersos, divididos, de cara al 2024. En Café Milenio, el 
encargado de la política interior del país traza el futuro iniciando por el 
pasado. Recuerda que la amistad que le une con López Obrador es casi 
familiar y que le fue “heredada” por sus padres, Payambé, amigo personal 
del Presidente. Desde ahí viene el vínculo que les enlaza y les ha puesto en 
el actual contexto, con uno dirigiendo al país y el otro aspirando a sucederle. 
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Es el otro López, también tabasqueño. Parecido, aunque por propia 
personalidad, diferente. Pero en el aún hipotético ejercicio del poder se 
asume idéntico: en su visión, dice, está continuar las mismas políticas 
públicas desde la Presidencia de la República, tanto que no considera 
necesario realizar cambios en las políticas sociales ni de seguridad. 
 
El pueblo, no el dedazo, definirá al candidato presidencial: 
Ebrard  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/15/politica/009n1pol 
Oaxaca. - La candidatura presidencial de Morena para el próximo año la 
definirá la gente y no el dedazo, reiteró ayer el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, en Oaxaca. En un mensaje durante la 
inauguración de la Oficina Municipal de Enlace de Pasaportes en San Juan 
Bautista Tuxtepec, en la región de la cuenca del Papaloapan, sostuvo que 
este tipo de obras están pensadas también en los años por venir, y añadió 
que todos los que están cerca del presidente Andrés Manuel López Obrador 
tienen la obligación de apoyar y ayudar para que a ustedes les vaya bien. 
A la vez, expresó que habrá una encuesta porque dijo el presidente López 
Obrador: el pueblo es el que tiene que elegir al que sigue, quién es el que 
sigue, no el dedazo, el pueblo, el pueblo es el que debe decidir. 
En tanto, en entrevista al concluir el acto, refrendó su petición para que, 
rumbo a la encuesta interna en el partido guinda, los aspirantes se separen 
de su cargo, que se organicen debates y que la consulta sea de una sola 
pregunta. También insistió: No hay que subestimar a la gente, el pueblo es 
el que va a decir quién va y punto, y eso fue lo que dijo el Presidente. 
 
Monreal denuncia “cargada”; totalmente descarado, el apoyo 
de los gobernadores, dice  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/monreal-denuncia-cargada-totalmente-
descarado-el-apoyo-de-los-gobernadores-dice/ 
El senador Ricardo Monreal acusa a gobernadores de Morena de 
distorsionar la competencia para definir la candidatura presidencial, al 
apoyar descaradamente a algunas de las corcholatas y organizarles 
movilizaciones multitudinarias.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/15/politica/009n1pol
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En entrevista con EL UNIVERSAL, Monreal Ávila pide a los mandatarios 
estatales ser prudentes y esperar a que el partido publique las reglas del 
proceso interno para elegir al candidato presidencial, que “está desbordado 
y desordenado”, porque no hay una norma que lo organice. Resalta su 
preocupación acerca del actuar de gobernadores y presidentes 
municipales, que se están decantando abiertamente por uno de los 
aspirantes, lo que, insiste, distorsiona la contienda democrática, cuando ya 
tomaron partido sin esperar las reglas. “Estoy preocupado porque lo veo en 
la práctica. Mientras a algunos no los reciben los gobernadores, como es mi 
caso, a otros les hacen actos de 15, 20 o 30 mil personas. Obvio está la mano 
del gobernador y de los presidentes municipales para la movilización. 
 
Plantea Morena consultar si ministros deben ser electos  
https://www.reforma.com/plantea-morena-consultar-si-ministros-deben-ser-
electos/ar2604654?v=6 
Ciudad de México. - El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier, anunció que diputados federales promoverán una consulta 
popular para saber si la gente quiere que los ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) sean electos por voto popular. De gira por 
Puebla, donde hace proselitismo en busca de la candidatura de Morena al 
Gobierno del Estado, el coordinador morenista dijo que la propuesta será 
respaldada por los legisladores de la coalición de mayoría (Morena-PT-
PVEM) con la intención de que sea la gente quien lo decida. "Yo lo quiero 
proponer a mis compañeros que haya una consulta al pueblo de México, en 
agosto de 2024, y que los mexicanos decidan si quieren que 11 ministros de 
la Corte sean electos por el voto directo de las y los mexicanos; claro, con un 
proceso previo de reconocimiento a la meritocracia, a su currículum, a su 
formación a su experiencia y eficacia dentro del Poder Judicial. 
 
Con acompañamiento obrero, reforma laboral recuperó 
derechos para los trabajadores: Luisa María Alcalde  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-acompanamiento-obrero-reforma-laboral-
recupero-derechos-para-los-trabajadores-luisa-maria-alcalde/ 
La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján, 
aseguró que gracias al nuevo modelo laboral que originó la reforma de 2019,  
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México tiene la enorme oportunidad de reinventar el sindicalismo y de 
convencer a los jóvenes que es mucho mejor estar organizados que pelear 
solos. Durante la LXXI Convención Nacional de la Confederación Regional 
Obrera Mexicana (CROM), subrayó que “se logró la hazaña de, en cuatro 
años, consultar a la gente si estaban o no de acuerdo con sus contratos 
colectivos y sus dirigentes”. Destacó que la gente salió a votar, “cuatro 
millones de mujeres y hombres lo hicieron y hoy dan la tranquilidad y la 
certeza de que cuando hablamos de sindicatos y de contratos colectivos 
hablamos de aquellos que defienden los trabajadores, sus intereses, y que 
no los puso el patrón”. Luisa María Alcalde resaltó que los contratos 
colectivos verdaderos, que ya fueron legitimados, tienen una diferencia 
salarial de 19 por ciento respecto a los que desaparecieron. “Así, no podemos 
desaprovechar estos tiempos y la oportunidad de avanzar en la conquista 
de derechos”, enfatizó. 
 
Zonas rurales enfrentan falta de maestros; calidad en la 
formación, otro reto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/zonas-rurales-enfrentan-falta-de-maestros-
calidad-en-la-formacion-otro-reto/1586976 
México se enfrenta a escasez de maestros, sobre todo en escuelas 
preescolares, primarias indígenas y telesecundarias ubicadas en zonas 
rurales, donde no hay docentes de inglés, artes, educación física o docentes 
especialistas en tecnologías. Por ejemplo, de acuerdo con la Comisión 
Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), las primarias 
de organización completa tienen hasta 8.3% de maestros de arte, mientras 
que los planteles multigrado 4.2%. En tanto, mientras que secundarias 
generales cuentan con 10.2% de docentes en tecnologías, en 
telesecundarias sólo hay 0.2% de profesores especializados. 
El déficit de maestros se acentúa en escuelas rurales y de contextos 
adversos y es mayor en preprimaria y secundaria, así como en áreas del 
currículo que requieren una especialización específica, como matemáticas, 
ciencias o programas interculturales bilingües, detalló Fernando Ruiz, 
investigador de la organización Mexicanos Primero. 
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Subsidios eléctricos, los terceros más cuantiosos; reporte de 
Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/subsidios-electricos-los-terceros-mas-cuantiosos-
reporte-de-hacienda/1586975 
Uno de los subsidios más importantes del gobierno federal es la 
transferencia a los hogares para el consumo de electricidad, mismo que ha 
reducido en los últimos años. La Secretaría de Hacienda reportó que en 
enero-marzo destinaron 22 mil 987 millones de pesos, lo que representó una 
caída real anual de 2.3%. Con esto, son ya tres años consecutivos en los 
cuales estos subsidios caen, pues en el mismo periodo de 2021 retrocedió 
2.6% y en 2022 lo hizo en 4.1%. A la par de los menores subsidios, los 
consumidores han registrado incremento en las tarifas eléctricas, pues 
según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), desde 
2020 las tarifas eléctricas a los hogares han aumentado en el primer 
trimestre, aunque en menor medida que la inflación general. 
Para enero-marzo de 2023, el aumento anual de las tarifas fue de 6.1%, 
menor a la inflación promedio que fue de 7.5 por ciento.  
Aunque no es considerado un programa de desarrollo social, el apoyo a las 
tarifas eléctricas es el tercer programa de subsidio con más presupuesto del 
gobierno federal que llega a los hogares, después de la pensión a adultos 
mayores y las transferencias a estados en educación. 
 
No para la corrupción en el Instituto para devolver al pueblo lo 
robado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-para-la-corrupcion-en-el-instituto-para-
devolver-al-pueblo-lo-robado/ 
Liquidaciones ilegales a personal eventual, cartera vencida por 39 millones 
de pesos en préstamos a extrabajadores, pagos excesivos en finiquitos, 
seguro de vida contratado “indebidamente”, así como violaciones a la Ley 
Federal del Trabajo, son algunos de los hallazgos hechos por el Órgano 
Interno de Control (OIC) en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 
(Indep). En la primera auditoría de este año a la Dirección Ejecutiva de 
Recursos Humanos (DERH) titulada Préstamos, liquidaciones y altas de 
pensiones, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, se halló que el instituto entregó  
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liquidaciones a personal que causó baja por mutuo acuerdo, así como por 
vencimiento de contrato, por lo que no había obligación de pago. 
En la página 41 de la auditoría, fechada el pasado 24 de marzo, se indica que 
se halló que de 19 trabajadores eventuales que fueron señalados como Baja 
2022, a 14 se les calculó finiquito y a cinco más, finiquito y liquidación. 
Debido a estas irregularidades se identificaron liquidaciones 
presuntamente indebidas por más de 183 mil pesos. 
 
Violan derechos laborales en el ¡Poder Judicial de CDMX!  
https://www.reforma.com/violan-derechos-laborales-en-el-poder-judicial-de-
cdmx/ar2604672?v=4 
Ciudad de México. - El edificio central del Poder Judicial de la CDMX, ubicado 
en Niños Héroes 150, en la Alcaldía Cuauhtémoc, es limpiado por personal 
que no cuenta con contrato ni seguridad social. El servicio lo ofrece una 
empresa subcontratada que ha cambiado de razón social tres veces en dos 
años: de Rapax a Semalyn y, ahora, a Ocram Seyer. Una de las cerca de 30 
limpiadoras, quien prefiere reservar su nombre, entró a trabajar en 2021 sin 
prestaciones, sin contrato, pero sí con un descuento quincenal de 400 pesos 
que siguen sin explicarle a cuenta de qué es. "Aquí nada de papeles, es algo 
así (como) de fantasmas", dijo la mujer, de 51 años.  
En enero, con el más reciente cambio de razón social, a ella y a sus 
compañeras las dieron de alta el IMSS, pero un mes después vino la baja.  
Para Angélica González, abogada con perspectiva de género especializada 
en la defensa de derechos laborales, lo que ocurre en la llamada Ciudad 
Judicial es un ejemplo de las artimañas a las que recurren las empresas para 
que su plantilla no genere antigüedad. 
 
Compra General Sandoval departamento a proveedor  
https://www.reforma.com/compra-general-sandoval-departamento-a-
proveedor/ar2604699?v=6 
La socia de una empresa proveedora de la Defensa Nacional, le vendió al 
General Secretario Luis Cresencio Sandoval González un lujoso 
departamento de 407 metros cuadrados en el fraccionamiento Bosque 
Real, en Huixquilucan, según revela una investigación de Mexicanos contra 
la Corrupción y la Impunidad (MCCI). Dos años después de la transacción, la 
empresa proveedora obtuvo un contrato de la dependencia castrense. 
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El titular de la Sedena reportó a la Secretaría de la Función Pública (SFP) que 
el valor de adquisición del departamento fue de 9 millones de pesos, pero 
MCCI corroboró que inmuebles de dimensiones y características similares 
en el mismo fraccionamiento son vendidos hasta en 30 millones de pesos, 
el triple del valor reportado por el General.  
En la declaración patrimonial de Sandoval, hecha en mayo de 2022, solicitó 
a la Función Pública no dar información sobre sus bienes inmuebles.  
Sin embargo, MCCI obtuvo copia de la declaración completa, sin bienes 
omitidos, que Sandoval entregó a Función Pública. Ahí consta que el 17 de 
febrero de 2020 una persona física de nombre Alejandra Aguilar Solórzano 
le traspasó la propiedad de un departamento de 407 metros cuadrados en 
el cuarto piso de un edificio ubicado sobre el Bulevar Bosque Real. 
 
Cayó el cruce de migrantes a la mitad en dos días: Mayorkas  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/15/politica/002n1pol 
Washington. - El presidente Joe Biden dijo ayer que la salida del Título 42 va 
mucho mejor de lo que todos esperaban, pero advirtió que hay mucho más 
trabajo que hacer y retiró su petición de más ayuda del Congreso. 
Durante un paseo en bicicleta cerca de su casa en Rehoboth, Delaware, el 
mandatario demócrata señaló que no tiene planes a corto plazo de visitar la 
frontera sur. Sería perturbador. Horas antes, su gobierno afirmó que los 
cruces de migrantes en la frontera entre Estados Unidos y México han 
disminuido desde que expiraron las restricciones del Título 42 la semana 
pasada, y no aumentaron como se esperaba, probablemente debido al 
restablecimiento de las sanciones penales por entrada ilegal. 
En los últimos dos días, la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos registró una 
caída de 50 por ciento en la cantidad de encuentros en comparación con lo 
que experimentamos a principios de semana, señaló el secretario de 
seguridad nacional, Alejandro Mayorkas al programa de la cadena CNN 
State of the Union. Afirmó que unos 6 mil 300 migrantes cruzaron la frontera 
con México el viernes y 4 mil 200 el sábado, números que describió como 
notablemente bajos en comparación con los 10 mil cruces diarios 
registrados a principios de semana. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/amlo-contra-la-corte-la-tormenta-
se-volvera-huracan/ 
El decreto por el que el jefe del Ejecutivo ordenó reservar información 
relevante y declararla de seguridad nacional, en el caso de las obras 
emblemáticas de su administración, será discutido este jueves en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Las y los ministros deberán 
decidir si el Presidente tiene la razón, y ordenan que se mantenga el decreto 
o, por el contrario, lo echan abajo y le dan la razón al Instituto Nacional de 
Acceso a la Información (Inai). La controversia constitucional fue promovida 
por el Inai que demandó la invalidez del acuerdo publicado el 22 de 
noviembre del 2021, en el que se instruye a las dependencias y entidades de 
la Administración Pública y Federal blindar la información sobre proyectos 
como el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, entre otros. El proyecto de sentencia está a cargo de la 
ponencia del ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá. Ya se verá el 
sentido del fallo de la Corte, y de eso dependerá si la tormenta en contra del 
Poder Judicial se vuelve huracán. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-15/op249022 
SEA POR diplomacia o por prudencia, la ministra presidenta, Norma Lucía 
Piña, viajó hasta Marruecos para ir a decir allá lo que se debería escuchar 
aquí en México. 
JUSTO AHORA que todo el aparato gubernamental y mediático de la 4T 
anda desatado en contra de la Suprema Corte, la ministra Piña advirtió que 
la defensa de los derechos humanos necesita, sí o sí, de un Poder Judicial 
autónomo e independiente. La impartición de justicia, advirtió, no puede 
estar subordinada a intereses ajenos a la ley. 
ANTE ESTO se podría agregar que al que le quede el saco, que se lo ponga 
antes de entrar a la mañanera a despotricar contra jueces, magistrados y 
ministros. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1738 
Que este lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador celebrará en 
Palacio el Día del Maestro con una reunión privada con docentes de 
distintas instituciones y sindicatos. La fecha llega, según hacen ver desde 
Morena, con dos logros que la 4T considera fundamentales en el avance de 
su movimiento: la basificación de 650 mil profesores y la derogación de la 
reforma educativa impulsada en el sexenio pasado. Se espera que la 
maestra Delfina Gómez acuda esta mañana para recibir la felicitación 
presidencial. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El SNTE: la influencia del magisterio en las elecciones del 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-snte-la-influencia-del-
magisterio-en-las-elecciones-del-2024/ 
Por primera vez en la historia, los casi dos millones de profesores 
sindicalizados del país apoyarán como gremio a Morena y al movimiento de 
Andrés Manuel López Obrador en las elecciones de 2024, a menos que el 
escenario se descomponga con una pelea entre l@s aspirantes a abanderar 
la candidatura y se genere una ruptura que fortalezca a la oposición. 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que lidera a 
nivel nacional Alfonso Cepeda Salas, apoyará a cualquiera de las tres 
“corcholatas” que hoy disputan la candidatura: la jefa de Gobierno de la 
CDMX, Claudia Sheinbaum; el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, y el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
este último muy amigo de la eterna figura del sindicalismo magisterial: Elba 
Esther Gordillo. A lo largo de su historia, el organismo sindical ha sabido 
acomodarse con el Presidente en turno y con el partido en el poder; los 
sexenios panistas tuvieron parte de su origen y fundamento en la alianza 
con las huestes de Gordillo, luego de que la lideresa entró en conflicto con 
los cuadros priistas en los tiempos de Roberto Madrazo. 
 
Salvador García Soto 
Lozoya y sus familiares, con un pie fuera de la cárcel  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/lozoya-y-sus-familiares-con-
un-pie-fuera-de-la-carcel/ 
Tres años después de que llegara extraditado desde España con un acuerdo 
privilegiado por la Fiscalía General de la República y tras año y medio de que 
fuera internado en el reclusorio Norte, cuando un pato laqueado se le 
indigestó al presidente López Obrador y ordenó finalmente encerrar al ex 
director de Pemex y que le eliminaran el privilegio de la libertad que le había 
dado Gertz Manero, Emilio Lozoya Austin podría salir de la cárcel para 
continuar su proceso en libertad, luego de que este fin de semana Pemex  
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aceptará finalmente el monto del acuerdo reparatorio por 10 millones 736 
mil dólares que pagará el exfuncionario peñista. La cifra, que había sido 
cuestionada por el presidente López Obrador hace unas semanas cuando 
dijo en su mañanera que “10 millones se me hace muy poco” porque Lozoya 
le entregó “muchísimo más que eso” en sobornos a los diputados para que 
aprobaran la reforma energética de Peña Nieto, ampararía la reparación del 
daño de los dos delitos que le imputa la FGR al exfuncionario y por los que 
ingresó a prisión desde noviembre de 2021: precisamente los sobornos 
vinculados al caso Odebrecht y la venta fraudulenta de la planta de 
Agronitrogenados al empresario acerero Alonso Ancira. 
 
Héctor de Mauleón 
Militares colombianos en los cárteles de Guanajuato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/militares-colombianos-en-
los-carteles-de-guanajuato/ 
Exmilitares y paramilitares colombianos han sido reclutados por el Cártel de 
Santa Rosa de Lima y su gran aliado, el Cártel de Sinaloa, para operar en el 
estado de Guanajuato en medio de la pugna que estos grupos criminales 
sostienen en contra del Cártel Jalisco Nueva Generación, CJNG. 
Se trata de una cruenta guerra que ha dejado miles de muertos y que 
mantiene bajo las llamas —con rosarios de masacres, desapariciones y 
ejecuciones— media docena de municipios en el estado. El 20 de noviembre 
pasado, una noticia captó la atención nacional. Ese día, una base de la policía 
municipal en San Juan de la Vega, Celaya, fue atacada por un comando 
dotado de fuerte armamento, equipos tácticos y chalecos con la leyenda: 
Ejército Mexicano. Cuatro policías cayeron heridos bajo las balas. Los 
atacantes huyeron en una Honda blanca hacia la carretera Celaya-
Guanajuato. Una unidad de la Secretaría de Seguridad que llegaba en apoyo 
los topó de frente. Sobrevino un segundo tiroteo, en el que dos de los 
agresores perdieron la vida. 
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Sergio Sarmiento 
Votan con los pies  
https://www.reforma.com/votan-con-los-pies-2023-05-15/op249024 
"'Han votado con los pies, se han ido a casa', dijo Lenin". Ernest Hemingway 
Adiós a las armas 
Se atribuye a Lenin la afirmación de que las tropas rusas "votaron con los 
pies" al huir del frente de batalla en la Primera Guerra Mundial y emprender 
el camino a casa. Este regreso masivo de soldados decepcionados del 
gobierno del zar Nicolás II fue uno de los factores que facilitaron la 
revolución comunista de 1917. No he encontrado un registro directo de que 
Lenin haya pronunciado o escrito la frase, pero la atribución se volvió 
generalizada desde principios del siglo XX. Ernest Hemingway la reprodujo 
en su novela de 1929 A Farewell to Arms. Por otra parte, en 1953 un periodista 
llamado Pat MacLaughlin publicó en The Abilene Reporter-News de Texas 
un artículo en el que afirmó que el líder comunista chino Zhou Enlai le había 
dicho en 1946 que el gobierno y los militares estadounidenses estaban 
haciendo lo posible por evitar el derrumbe del gobierno de Chiang Kai-shek, 
"pero despectivamente predijo que los soldados de Chiang 'votarían con los 
pies', como efectivamente lo hicieron cuando millones desertaron". 
 
Carlos Marín 
La patraña del cártel inmobiliario  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-patrana-del-cartel-
inmobiliario 
Dos prominentes machuchonas del cuatroteísmo poseen departamentos 
en City Towers, el emblemático desarrollo del “cártel inmobiliario” que 
inventó la Fiscalía capitalina para minar al Partido Acción Nacional y sus 
aliados de la oposición, pero sobre todo entorpecer la carrera del alcalde en 
Benito Juárez, Santiago Taboada, resuelto a suceder a Claudia Sheinbaum 
en la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México en las elecciones del 24. 
Ellas son la ministra de la Suprema Corte y las tesis de licenciatura y 
doctorado en Derecho que contienen textos de otros autores, Yasmín 
Esquivel Mossa, y la ex diputada local y actual alcaldesa en Venustiano 
Carranza, Evelyn Parra Álvarez.  
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La compraventa de los departamentos no las implica en ilícito alguno. 
Consigno el hecho solo porque uno de los contratos, el de Esquivel, está 
firmado por el empresario y testigo protegido que inculpa a Taboada como 
parte de una banda delictiva, Dionisio González García. El convenio con 
Yasmín tiene fecha 31 de mayo de 2012, y el de Evelyn 12 de septiembre de 
2018. 
 
Enrique Quintana 
La suerte que ha tenido AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/15/la-suerte-que-ha-
tenido-amlo/ 
Las campañas y precampañas electorales, como las estamos viviendo, se 
encuentran llenas de mentiras. Permítame contarle lo siguiente. 
Uno de los precandidatos presidenciales de la oposición me contó que 
alguien muy cercano y de plena confianza le dijo que sería un enorme error 
explicarle a la gente que, para mantener los programas sociales instalados 
en el gobierno de López Obrador, seguramente sería indispensable hacer 
una reforma fiscal. Los ricos del país o incluso la clase media, ante esa 
posibilidad, probablemente dirían que se trata de algo que va en contra de 
sus intereses y quizás pensaran que es mejor seguir como estamos. 
Y los de menores ingresos, si acaso llegaran a enterarse de la propuesta, 
pensarían que se trata de ponerle el IVA a los alimentos y de inmediato 
protestarían. Este aspirante me comentó que sus asesores le sugirieron no 
decirle a la gente lo que el país realmente necesita… sino lo que quiere oír. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Torpezas presidenciales  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/15/torpezas-
presidenciales/ 
Las torpezas de nuestro Presidente parecen no tener límites. En un pésimo 
momento político, Andrés Manuel López Obrador atacó al gobernador de 
Florida, Ron DeSantis, por sus políticas antimigrantes. Debía haber 
recordado el axioma de boca grande, cola chica. Si se entromete en el 
proceso electoral en Estados Unidos llamando a los mexicanos a no votar 
por un determinado candidato, que luego no reclame que desde allá pidan  
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no votar por su delfín Claudia Sheinbaum, o quien sea designado su sucesor, 
o por candidatos a los que señalen de estar vinculados al narcotráfico. Ahora, 
¿lanzarse contra DeSantis en los días en que preparó el inicio de su 
candidatura presidencial? Como dice López Obrador, con él se rayó 
DeSantis. López Obrador criticó a DeSantis cuando la atención estaba 
concentrada en la frontera con Estados Unidos por el fin del Título 42 y el 
inicio del Título 8, y el villano era el gobernador de Texas, Gregg Abbot. 
DeSantis había comenzado la semana pasada con una censura al 
presidente Joe Biden por su política migratoria, prácticamente lanzando su 
candidatura presidencial y preparando los motores para viajar a Iowa, donde 
cada cuatro años arranca el proceso electoral, y aunque su peso en votos es 
mínimo, su significado político es enorme. Un buen inicio en Iowa muestra 
potencial a quien gane y empiezan a caer los endosos en todo el país y a 
llenarse las arcas para la campaña. 
 
Darío Celis 
¿Dónde quedaron los 90 mdp de BWC?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/15/donde-quedaron-los-90-
mdp-de-bwc/ 
EL 15 DE marzo parecía ser un día normal en las oficinas de Black Wallstreet 
Capital (BWC). Pero no. Ese día la firma de asesoría financiera tenía a su 
interior casi 90 millones de pesos en efectivo. BWC, que posee desde 
noviembre de 2016 permiso de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
para gestionar, asesorar y administrar portafolios de inversión de terceros, 
operaba como un virtual banco. Ese mismo miércoles tenía bajo su 
resguardo 17 millones de pesos y cuatro millones de dólares, recursos de 
clientes e inversonistas y cantidades, ciertamente, inusuales para custodiar 
en un solo día. Pero lo que nadie esperaba era que ese mismo 15 de marzo, 
siendo las 11 de la mañana con nueve minutos, ingresarían por la fuerza a las 
oficinas policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CdMx, 
miembos de la Guardia Nacional y elementos del Ejército mexicano. 
Las autoridades respondían con una velocidad de esas que poco se ven a 
una denuncia anónima que se hizo tan solo tres días antes por un dizque 
miembro de Colonos Unidos de Polanco. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/15/opinion/012o1pol 
Tod@s andan de gira, haciendo su luchita. Piso parejo, se dice en el discurso 
oficial mañanero, pero las realidades son bastante disparejas. Claudia 
Sheinbaum continúa su campaña de fin de semana con aire de virtual 
candidata designada, atendida por las máximas autoridades morenistas de 
cada lugar y con público y festejos muy armados; Adán Augusto López 
Hernández también viaja y exprime la ventaja de ser percibido como carta 
alterna, de posible crecimiento, pero sólo para ser utilizable en caso de 
emergencia, mientras Marcelo Ebrard batalla por disimular lo que ya es más 
que incomodidad, la sensación de que la decisión suprema ya está tomada 
y a él sólo le han dejado el papel de una rebeldía interna controlable. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/15/opinion/008o1eco 
En pleno día –era el 11 de agosto de 2011– un grupo de hombres armados 
irrumpió en el Casino Royale de Monterrey, vació 200 litros de gasolina y le 
prendió fuego. Fallecieron 52 personas. El comandante del Cuerpo de 
Bomberos, Andrés Molina Irigollen, señaló que una de las salidas de 
emergencia de la casa de apuestas aparentemente resultó ser falsa. Los 
clientes que trataron de huir no hallaron escape. De acuerdo con 
información de fuentes policiacas locales y federales, el ataque fue una 
represalia de un grupo del crimen organizado presuntamente por el cobro 
de cuota de protección. La antigua PGR dijo que buscaba en el extranjero a 
Raúl Rocha Cantú, el rey del juego, concesionario de la casa de apuestas. 
Hizo su aparición la inefable dramaqueen, entonces primera dama, 
Margarita Zavala; visitó a los deudos de cuatro víctimas, a quienes ofreció un 
apoyo mensual de 800 pesotes por niño huérfano, becas hasta nivel 
universitario y apoyo sicológico. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Una ciudad de 10.000 hectáreas amenaza la selva de Yucatán  
https://elpais.com/mexico/2023-05-15/una-ciudad-de-10000-hectareas-amenaza-la-selva-
de-yucatan.html 
Yucatán. - Enrique Hernández lo ha sido todo en esta vida y, ahora, a los 66 
años, ve cómo la historia se complica y la paz con la que soñó en su retiro se 
le deshace en las manos. “Nos quieren quitar la tierra”, dice, incrédulo. 
“Mi padre trajo la primera estación termoeléctrica a Leona Vicario”, cuenta 
el hombre, orgulloso. “¡Él trajo la luz!”, añade, “estaba muy bien conectado 
políticamente”. También consiguió entrar al ejido, algo quizá más 
importante, visto cómo ha aumentado el valor de la tierra en la península 
de Yucatán. Antes del cambio de siglo, el padre se integró al ejido Leona 
Vicario. En aquella época, el ejido, eran más de 60.000 hectáreas de selva, a 
50 kilómetros de una pequeña colonia costera, la Benito Juárez. El hijo 
heredó pocos años después. Hoy, la pequeña colonia se ha convertido en 
Cancún y el ejido, en el escenario de una batalla por diferentes visiones 
sobre el futuro y el desarrollo. Acusa que integrantes del mismo ejido, 
apoyados en empresarios foráneos, pretenden levantar una ciudad de 
10.000 hectáreas en mitad de la selva, usando además terrenos ejidales 
adjudicados a él y otros compañeros. “Lo que quieren hacer es ilegal, no nos 
pueden despojar a nosotros”, dice Hernández. El proyecto se llama Ciudad 
Aurum y ha protagonizado las asambleas del ejido desde enero. Hernández 
y sus compañeros explican que la ciudad es una idea de la nueva directiva 
del comisariado, órgano de gobierno del ejido. Su actual presidente, Juan 
García Asbún, logró el cargo en noviembre y ya para entonces, en reuniones 
informales, presentaba el proyecto a los demás. Al principio, dicen, contaba 
que iba a ser un desarrollo pequeño, de 600 hectáreas. Tierras de ellos. Pero 
con el paso de los meses, García Asbún y sus socios mostraron intenciones 
distintas, hasta llegar a las 10.000 hectáreas, llevándose por delante tierras 
de ejidatarios que no estaban de acuerdo. EL PAÍS contactó vía WhatsApp 
con García Asbún y, aunque al principio dijo que sí estaba dispuesta a 
conceder una entrevista, luego dejó de contestar. 
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Pese a lo que pueda parecer, la batalla de Leona Vicario no es entre un grupo 
de pobres ejidatarios desinteresados y la terrible y voraz mafia agraria. Hay 
intereses en ambos lados. La disputa trasciende la noción maniquea de 
tradición versus desarrollo. Son, al final, dos formas de desarrollo. Ambos 
lados manejan recursos porque disponen de enormes cantidades de tierra 
y, por tanto, de dinero. Hernández, May y sus compañeros tienen en mente 
desarrollar un proyecto ecoturístico, la ruta de las lagunas, cuyo impacto, 
aseguran, será menor. Lo que no está claro es cómo se supone que uno u 
otro lado llevarían a cabo sus proyectos. En entrevista con este diario, la 
antropóloga Torres-Mazuera señala que “es ilegal parcelar partes de los 
ejidos con cubierta forestal”, caso de Leona Vicario. Pese a ello, la selva cede 
poco a poco. En una visita la semana pasada, la presencia de hoteles, 
glampings o pequeños desarrollos inmobiliarios era constante. “Desde 2018, 
la Procuraduría Agraria se ha puesto muy estricto con el tema de cambio 
de destino”, explica la académica. Torres-Mazuera se refiere a un ardid legal, 
habitual en la zona desde la década de 1990, que permite a los ejidos 
cambiar el tipo de suelo para allanar el camino a las inmobiliarias. 
 
Libertad de Expresión que discrimina y atenta  
https://diariodechiapas.com/a-and-s/libertad-de-expresion-que-discrimina-y-atenta/ 
La Libertad de Expresión es un derecho que incide en la vida pública y 
perspectiva de opinión, observándose en su ejercicio casos de excesos que 
atentan la esfera de derechos de terceros, de donde emerge el interés de 
observar la importancia de nuestras instituciones que facilitan la vida 
pública, que procuran derechos, destacando las que son instrumentos 
ciudadanos para el ejercicio de derechos como por ejemplo: el libre acceso 
a la información y los relacionado a la tierra, como el Instituto de Acceso a la 
Información INAI y la Procuraduría Agraria, que en casos se atenta su 
honorabilidad, imagen y existencia. Trayendo al caso el trabajo de Gabriela 
Torres-Mazuera, Tierras ejidales ¿Mercancía o territorios indígenas? 
Intermediación legal y nuevas interpretaciones disonantes de la legislación 
agraria en el México contemporáneo de junio de 2019, que denigra la 
actuación de las instituciones agrarias en el ordenamiento territorial y 
documental en el medio rural, sin entender el marco legal y objetivo social  
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de este proceso como una segunda etapa del agrarismo mexicano que 
inició al concluir el reparto de tierras en febrero de 1992.  
Refiere que “la labor más importante de esta dependencia (Procuraduría 
Agraria) ocurrió entre 1992 y 2006 cuando se implementó el programa 
Procede… Los visitadores agrarios jugaron un papel fundamental en la toma 
de decisiones de las asambleas ejidales respecto a la parcelación o no de los 
ejidos y la aceptación de nuevos sujetos agrarios”.  
Esta afirmación infiere con dolo actos de manipulación a la población no 
cierto, responsabilizando y denigrando a una institución con 
desconocimiento e irregular interpretación del derecho agrario; 
confundiendo la “toma de decisiones” con “asesoría para la toma de 
decisiones”, correspondiendo la primera disposición a la potestad de la 
“asamblea general” como órgano supremo de decisión y toma de acuerdos 
en ejidos y comunidades, donde la Procuraduría Agraria no interviene, ya 
que la ley agraria le ordena asesorar y conciliar empoderando el derecho 
autonómico de los ejidos y comunidades en la toma de decisiones para su 
desarrollo y orden social; que me consta y pruebo su labor al haber sido 
formador de Visitadores Agrarios a nivel nacional y parte del equipo 
constructor de los procedimientos de atención de esta institución, 
estableciendo en treinta años de trabajo condiciones para caminar al 
desarrollo agrario integral. 
 
Otro enfrentamiento en los mixes deja ahora 1 muerto y 
detenidos  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/768072/otro-enfrentamiento-en-los-mixes-deja-ahora-
1-muerto-y-detenidos/ 
Oaxaca. - El gobierno estatal confirmó una persona fallecida, 8 detenidas y 
varias heridas por el enfrentamiento entre pobladores de Santo Domingo 
Petapa y agencias de San Juan Mazatlán, en la zona mixe registrado el 
viernes.  El origen de la agresión entre ambas comunidades es el conflicto 
que mantienen desde hace 57 años por la posesión de 26 mil 800 hectáreas, 
derivada de la resolución del entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz, que 
dotó a Petapa de parte de ese territorio.  
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Antes del incidente violento, en un comunicado, las autoridades 
municipales y de Bienes Comunales de San Juan Mazatlán advirtieron de 
un posible enfrentamiento en la zona y pidieron la intervención del 
Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y del gobernador 
Salomón Jara Cruz. En ese texto, responsabilizaron al presidente municipal, 
la Comisaría Ejidal y habitantes de Santo Domingo Petapa, de esta situación, 
acusando que había personas con armas de grueso calibre en el paraje 
“Buena Vista”, interrumpiendo los caminos y accesos que comunican a las 
localidades San Juan Mazatlán, Loma Santa Cruz, Rancho Juárez, Los Valles 
y San Antonio del Valle. De acuerdo con el reporte de la Secretaría de 
Gobierno, previo a los hechos violentos, durante el mes de diciembre de 
2022 se llevaron a cabo dos reuniones con las autoridades municipales y 
auxiliares de San Juan Mazatlán, firmándose las minutas con fechas 21 y 27 
de ese mes. Asimismo, el 31 de enero en el Centro de Convenciones, el 
gobernador Salomón Jara encabezó una reunión con autoridades 
municipales, agrarias, así como comisionados caracterizados de ambas 
comunidades. En ese encuentro, les hizo un llamado a privilegiar el diálogo 
y la reconciliación entre las partes para lograr el avance y desarrollo de sus 
comunidades. Asistieron también a la reunión la Procuraduría Agraria, el 
Registro Agraria Nacional, el INPI y Delegación de la SEGOB, así como la 
Coordinación General de Atención Regional y Delegaciones de Paz. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Demandan campesinos mesas de atención para a una política 
agroalimentaria justa  
https://encuentrodemichoacan.com/demandan-campesinos-mesas-de-atencion-para-a-
una-politica-agroalimentaria-justa/ 
Michoacán. - La falta de renovación de autoridades ejidales aunado a la poca 
presencia de visitadores agrarios, así como el letargo en la renovación de los 
certificados parcelarios por el fallecimiento de los titulares, son algunas de 
las problemáticas expuestas en la asamblea del Movimiento de Campesinos 
y Productores Agroecológicos del Programa Producción Para el Bienestar 
en Michoacán.  
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Agustín Ramírez Murillo, productor de La Piedad, habló en representación 
de cientos de campesinos de 23 municipios agrupados en el movimiento, 
pero que dijo son portavoz de miles de productores que sufren las 
condiciones y que limitan el desarrollo para seguir transitando a una política 
agroalimentaria justa y sustentable para los campesinos de Michoacán.  
En su intervención hizo notar la insuficiencia operativa de los Módulos de 
Riego, la contaminación de cuerpos de agua que provoca la muerte de los 
polinizadores “tan importantes para algunos cultivos”, falta de 
mantenimiento en pozos de agua, y la falta de regularización para el cambio 
de uso de uso aunado a la sobreexplotación de mantos acuíferos ante la 
proliferación de cultivos de aguacate, berries y agave. Ahí presente, Martha 
Ortiz Ayala, representante de la Procuraduría Agraria en Michoacán, dio 
respuesta a los planteamientos al confirmar que todos los núcleos agrarios 
debe renovar cada tres años sus órganos de representación y vigilancia, 
pero hay muchos que se niegan, entre 70 y 80, por lo que ofreció brindar 
asesoría legal, pues recordó que las asambleas son autónomas. 
 
INVESTIGAN CONFLICTO POR SALINERA EN DZEMUL  
https://solyucatan.mx/investigan-conflicto-por-salinera-en-dzemul/ 
Yucatán. - Luego de las manifestaciones que realizaron los socios de la 
cooperativa de la salinera Meyah Taab, interpusieron una denuncia penal en 
la Fiscalía General del Estado (FGE), en contra del exadministrador de la 
empresa que mantiene tomadas las instalaciones por instrucciones de los 
supuestos propietarios. De igual forma, la Secretaría de Recursos Naturales 
y Medio Ambiente (Semarnat) investigan la propiedad privada, que 
presumen familiares de la exgobernadora Ivonne Ortega Pacheco, ya que 
todo indica que son tierras nacionales. El comisario ejidal Roberto Vera 
Catzmin dijo que en una reunión con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) el subsecretario de Planeación Política Ambiental de la 
Semarnat, Iván Rico López, expresó que junto con la Procuraduría Agraria 
investigan dichos terrenos de la salinera. Como Sol Yucatán informó, la 
salinera se dio en concesión a los ejidatarios para su explotación en 2017, son 
terrenos nacionales y no tienen por qué existir la propiedad privada; esta no 
es la primera vez que dichos terrenos están en conflicto, pues el problema 
persiste desde tiempos de la exgobernadora priista Ivonne Ortega Pacheco. 

https://solyucatan.mx/investigan-conflicto-por-salinera-en-dzemul/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Está en litigio en la Procuraduría Agraria, 800 hectáreas que el empresario 
Rodrigo Rosas Cantillo presume haber comprado a Ortega Pacheco; sin 
embargo, nunca presentó documentos, mientras que los ejidatarios si 
tienen papeles oficiales que los acreditan como propietarios. 
 
El INE los reconoce pero no autoridades agrarias  
https://www.tabascohoy.com/el-ine-los-reconoce-pero-no-autoridades-agrarias/ 
Tabasco. - Aunque el INE los reconoce como ejido ‘Elpidio Sánchez Pérez’ y 
con el código postal 86780, ante las instancias agrarias no existen.  
Alrededor de 52 ejidatarios desde hace 43 años han iniciado una lucha 
burocrática que hasta ahora no han podido ganar. Con escritos en manos, 
han demostrado que la capacidad de la Sedatu y de la Procuraduría 
Agraria se han visto rebasados ante un problema añejo, por la falta de 
interés de las autoridades. “Ya han fallecido algunos fundadores, y sus hijos 
siguen trabajando unas tierras que hasta hoy no tienen papeles, pero que 
por más de cuatro décadas ha estado en manos de nosotros”, agregó Jorge 
Valencia Cruz, ejidatario de ‘Elpidio Sánchez’. 
SE DICEN HARTOS 
Ubicada a 37 kilómetros de la cabecera municipal de Jonuta, la comunidad 
cuenta con un centro integrador o poblado, donde actualmente viven los 
ejidatarios, inclusive tiene un letrero que por décadas está en las orillas de la 
carretera Jonuta- Frontera, pero que al igual que este problema, se ven 
desgastado. “Ya estamos cansados, y hemos dado vueltas y más vueltas y 
nos duele pensar que al fallecer no podamos dejar en claro la situación de 
estas tierras, tal como le pasó a mi padre”, agrego Carolina Acosta, ejidataria 
heredera de uno de los fundadores. 
 
Piden a AMLO frenar el saqueo de madera de ejidatarios en 
Chichihualco  
https://suracapulco.mx/impreso/2/piden-a-amlo-frenar-el-saqueo-de-madera-de-
ejidatarios-en-chichihualco/ 
Guerrero. - En oficio enviado al presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador, representantes de la agrupación Protegiendo el Planeta, 
defensora de los bosques de Chichihualco, municipio de Leonardo Bravo, le 
pidieron su intervención para que se frene el saqueo de los bienes naturales  
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por parte de “los usurpadores” de la directiva ejidal. Los representantes de 
la agrupación, Tomás Chávez Ortiz, Claudio Duque Marino e Isidro Tapia 
Alarcón, denunciaron que un grupo de ejidatarios que se dicen integrantes 
de la directiva ejidal, están “usurpando funciones” desde el 15 de enero del 
2021. “Sin nombramiento oficial y sin representación jurídica están 
administrando el Ejido de manera impúdica e ilícita”, denunciaron. 
Agregaron que se dicen representantes, no obstante que existen demandas 
y recursos de impugnación ante los tribunales en contra de los 
“usurpadores” por alteración del padrón de ejidatarios, así como por 
falsificación de firmas durante la elección del 15 de enero del 2021.  
En tanto que a quienes cortan leña para su venta o cortaran postes les 
cobran de tres mil a cinco mil pesos dependiendo del material o la cantidad 
que extraigan. Mientras que a los que cortan maguey para la elaboración de 
mezcal les otorgan permisos por 20 mil pesos o 100 litros de mezcal por mes, 
durante el tiempo que permanecen produciendo. Lo que consideran más 
grave es la explotación forestal porque denunciaron que de manera ilegal 
están usufructuando los recursos maderables desde el 2021, toda vez que el 
permiso para el aprovechamiento se venció desde el 2020.  “Cabe aclarar 
que estas acciones no las sustentan en actas de asamblea de los ejidatarios 
y mucho menos hay aval oficial por instituciones como la Procuraduría 
Agraria (PA).  Consideraron que urge la intervención de los gobiernos 
federal y estatal para que se realice una investigación y aplicar las medidas 
precautorias en contra de los en contra de los “usurpadores y saqueadores”. 
 
El diálogo podría retomarse la siguiente semana  
https://plazadearmas.com.mx/el-dialogo-podria-retomarse-la-siguiente-semana/ 
Querétaro. - Marco del Prete Tercero, quien estuvo en la reunión con los 
ejidatarios de Peña Colorada, pero tuvo que salir debido a la irrupción y 
suspensión de la reunión, reiteró que el diálogo sigue abierto y espera que 
se retome en la siguiente semana. El secretario de Desarrollo Sustentable 
mencionó que el proceso del decreto como Área Natural protegida de Peña 
Colorada, es completamente legal y cuenta con los estudios que realizó la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP). 
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“Es un proceso totalmente legal, de acuerdo con las leyes del país, y con un 
procedimiento que llevó a cabo la CONANP y que incluyó reuniones con los 
ejidatarios, visitas a sitio, trabajo la Procuraduría Agraria, con el Registro 
Agrario Nacional, con la SEDATU, la SEMARNAT, con catastro y con los 
municipios, es un trabajo de muy completo de muchos años de las tres 
órdenes de gobierno”, subrayó Marco del Prete. El funcionario estatal dijo 
que todas las dudas se pueden aclarar con las instancias correspondientes 
y reiteró que el decreto no quita la propiedad de los ejidatarios sobre sus 
tierras, algo que han repetido constantemente las autoridades involucradas 
en el tema. “El decreto les protege el uso que estaban dándole ellos ya a sus 
tierras, lo que busca es generar un área de protección ecológica para la zona 
metropolitana del estado, por la importancia de la recarga acuífera, lo único 
que queremos prevenir es el desarrollo urbano en la zona, pero los 
ejidatarios no pierden su propiedad”, reiteró Del Prete Tercero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5688685&fecha=15/05/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 8,118.90 m² (ocho mil ciento dieciocho punto noventa metros cuadrados) 
a favor de la Federación para la construcción del Tramo 6 del Proyecto Tren 
Maya, correspondiente a 2 (dos) inmuebles de propiedad privada, en el 
municipio de Othón P. Blanco, en el estado de Quintana Roo (Segunda 
publicación). 
 
Se construye Tren Maya 600% más rápido que obras ferroviarias 
en otros países: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/se-construye-tren-maya-600-mas-rapido-que-obras-
ferroviarias-en-otros-paises-javier-may 
El Tren Maya se construye a velocidad de 600 por ciento más rápido de lo 
que normalmente se construye en otros países, y lo que debería ser una 
obra de 10 años vamos a hacerla en tres; se está consolidando en tiempo 
récord, afirmó el director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, durante una visita de supervisión 
a los avances del tramo 1, en Tenosique, Tabasco.  
En la gira de trabajo que incluyó el viaducto elevado de Tenosique y el 
puente de Boca del Cerro, el responsable del Tren Maya dio a conocer que 
será en octubre cuando inicien las pruebas del tren en los 226 km del tramo 
1, que va de Palenque a Escárcega, ya con la obra totalmente terminada.  
Acompañado por el director general del Consorcio Lamat, Carlos Roldán 
Moya, Javier May adelantó que previo a su inauguración en diciembre de 
este año, el Tren Maya será sometido a pruebas de 176 km por hora, 10 por 
ciento por encima de su capacidad, que son 160 km, para garantizar por 
completo su seguridad y rapidez. 
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Acusan a comunidad de la costa oaxaqueña de ataque armado  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/14/estados/acusan-a-comunidad-de-la-costa-
oaxaquena-de-ataque-armado/ 
Oaxaca. - La Secretaría de Gobierno, que encabeza Jesús Romero López, 
responsabilizó a la comunidad de San Lucas Atoyaquillo, perteneciente 
Santiago Ixtayutla, del ataque armado sufrido este fin de semana por parte 
de habitantes del municipio de Santa Cruz Zenzontepec, con quienes 
sostienen un conflicto agrario. A través de un comunicado emitido en sus 
redes sociales, señaló que esta agresión “se debió a que la comunidad de 
San Lucas Atoyaquillo, de Santiago Ixtayutla, acudió a realizar un trabajo de 
topografía de manera unilateral, sin consenso con las autoridades 
limítrofes”, responsabilizando así a los pobladores de este ayuntamiento del 
ataque a balazos sufrido y por el cual un policía municipal fue herido. 
El comunicado se da a 48 horas de ocurridos los hechos, mismos que 
ocurrieron la tarde del pasado viernes, en los que pobladores de 
Zenzontepec atacaron con disparos de armas de fuego a sus vecinos, 
quienes tuvieron que huir de San Lucas y refugiarse en Corral de Piedra, 
hasta donde los siguieron y continuaron amedrentándolos con disparos 
hasta la tarde del sábado. 
 
Otro conflicto agrario en Oaxaca: un herido, un retenido y un 
activista de DH desaparecido  
https://www.ejecentral.com.mx/otro-conflicto-agrario-en-oaxaca-un-herido-un-retenido-y-
un-activista-de-dh-desaparecido/ 
Oaxaca. - Un nuevo conflicto agrario le estalló al secretario de Gobierno de 
Oaxaca, Jesús Romero López. Autoridades municipales de San Lucas 
Atoyaquillo perteneciente a Santiago Ixtayutla, del distrito de Santiago 
Jamiltepec, en la costaoaxaqueña, denunciaron un ataque armado de sus 
vecinos de la comunidad de El Cucharal del municipio de Santa Cruz 
Zenzontepec, de la Sierra Sur, debido a un conflicto que data de décadas 
atrás. Las autoridades de Ixtayutla señalaron mediante un comunicado que 
los hechos iniciaron el pasado viernes 12 de mayo, donde los habitantes de 
Zenzontepec accionaron sus armas de fuego cuando se localizaban 
realizando trabajos de topografía, esto con la finalidad de avanzar en la 
solución a un conflicto agrario que ha costado decenas de vidas.  
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Al encontrarse en la zona dentro de los terrenos ejidales perteneciente a San 
Lucas Atoyaquillo, sin invadir la zona en conflicto ubicado en la comunidad 
de El Cucharal, fueron atacados a balazos con armas de grueso calibre por 
sus vecinos de esta población apoyados de la policía municipal de la 
cabecera Santa Cruz Zenzontepec, hiriendo a un policía de Santiago 
Ixtayutla y la retención de una persona más. 
 
Firma pretende talar 300 mil árboles en Puebla para proyecto 
inmobiliario  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/14/estados/firma-pretende-talar-300-mil-
arboles-en-puebla-para-proyecto-inmobiliario/?from=homeonline&block=ultimasnoticias 
Puebla. - La inmobiliaria Grupo Proyecta, dueña de Lomas de Angelópolis, 
uno de los fraccionamientos más grandes y de lujo de Puebla, pretende talar 
alrededor de 300 mil árboles en un área de 273 hectáreas en Santa María 
Malacatepec, municipio de Santa Clara Ocoyucan, conurbado a la capital del 
estado, para la construcción del proyecto City Lomas Ocoyucan, según se 
desprende del llamado Master Plan 2022, elaborado por la misma empresa. 
Aunque Grupo Proyecta sólo reconoce que se arrasaría con 181 mil árboles, 
especialistas medioambientales sostienen que en promedio cada hectárea 
de esa zona tiene entre mil 100 y mil 400 árboles y multiplicado por las 273 
hectáreas resulta un mínimo de 300 mil árboles, hábitat de 360 especies de 
animales. En Santa Clara Ocoyucan viven unos 28 mil habitantes, la mayoría 
en condiciones de extrema pobreza, dedicados a las labores del campo, 
trabajos domésticos –en las zonas residenciales vecinas—o migran a 
Estados Unidos. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a cargo de María Luisa Albores González, se negó a aprobar el 
cambio de uso de suelo para el consorcio en marzo y junio de 2022, al 
advertir que la zona colinda con la reserva estatal Sierra del Tentzo y el 
humedal de Valsequillo. 
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Labriegos de Las Mangas, a la espera de que se acate fallo 
presidencial emitido hace 38 años  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/14/estados/025n1est 
Durango. - Setenta y nueve campesinos del ejido Las Mangas, en el 
municipio de San Dimas, denunciaron que siguen a la espera de que se 
cumpla una resolución presidencial emitida hace 38 años, que les otorga 
más de 400 hectáreas forestales en esa zona, enclavada en la sierra Madre 
Occidental. Explicaron que en 18 ocasiones han intentado ejecutar la 
resolución, pero quienes controlan las tierras los amenazan con echarlos a 
balazos si se acercan a la zona. El 2 de julio de 1985, el entonces presidente 
Miguel de la Madrid Hurtado (1982-1988) concedió una tercera ampliación 
del ejido Las Mangas en beneficio de 79 ejidatarios del lugar, a quienes se 
les entregarían 407 hectáreas forestales, de donde al año se extraen cerca 
de un millón de pies cúbicos de madera. Pero desde que se emitió la 
resolución presidencial, en 1985, el comisariado ejidal de Las Mangas se ha 
negado a ceder las 407 hectáreas y a acatar dicha resolución. 
 
La Selva, comunidad que ha hecho del manejo del bosque parte 
de su historia  
https://piedepagina.mx/la-selva-comunidad-que-ha-hecho-del-manejo-del-bosque-parte-
de-su-historia/ 
Veracruz. - Para llegar a La Selva hay que atravesar más de 200 kilómetros 
de un paisaje árido, pero apenas se entra en el territorio de esta comunidad, 
ubicada en parte alta de la montaña, el panorama cambia: cientos de 
árboles flanquean el camino. Desde los acantilados del ejido La Selva se 
puede observar un extenso arbolado. La imagen reúne diferentes 
tonalidades de verde. Y aunque predomina el bosque de coníferas, también 
se pueden distinguir algunos manchones de bosque mesófilo de montaña, 
uno de los ecosistemas más amenazados en México y que solo ocupa 
menos del 1 % del territorio nacional, de acuerdo con la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). Como si fuera un biólogo o un 
ingeniero forestal, Miguel Ángel López sabe distinguir cada especie de árbol. 
Él nació en La Selva. Desde una de las partes más altas de la comunidad, 
señala un punto en el horizonte y dice que ahí se encuentran los últimos 
reductos del bosque mesófilo de Veracruz.  
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La Selva se ubica en la región conocida como la huasteca baja veracruzana, 
a unos cuatro kilómetros de la cabecera municipal de Huayacocotla. Este 
ejido —una figura de tenencia de la tierra comunitaria que existe en 
México— cumplirá en octubre próximo 103 años de haberse creado. Hace 
44 años, sus habitantes decidieron hacer del manejo forestal parte 
primordial de su economía. Con el tiempo, ellos han comprobado que el 
aprovechamiento sustentable del bosque es también una estrategia 
efectiva para conservar las 3 mil 455 hectáreas forestales que forman parte 
de su territorio. 
 
Exigen alto a amenazas y desinformación contra defensores del 
ejido El Bajío  
https://desinformemonos.org/exigen-alto-a-amenazas-y-desinformacion-contra-
defensores-del-ejido-el-bajio/ 
La Red Mexicana de Afectadas/os por la Minería (REMA) denunció la 
campaña de desinformación y señalamientos contra los defensores del 
ejido El Bajío, en Sonora, a través del periódico El Universal y las 
declaraciones «difamatorias y peligrosas» del senador José Narro Céspedes. 
Por medio de distintas notas, El Universal ha difundido «noticias falsas que 
detallan acciones realizadas o por realizar por parte de nuestro ejido, se nos 
relaciona con el crimen organizado y se nos acusa de estar coludidos con la 
empresa minera Fresnillo PLC, a quien hemos denunciado por invadir 
nuestro territorio y no cumplir con la justicia mexicana desde hace ya casi 
diez años», explicó el ejido a través de un comunicado.  
La REMA recordó que El Bajío ha estado en «permanente lucha» para la 
implementación de 67 sentencias agrarias históricas que la comunidad 
logró en contra de una mina de oro de la empresa Fresnillo PLC, dictadas 
desde hace casi una década y que siguen sin haber sido ejecutadas. 
«Estas sentencias ordenan la restauración a su estado natural del territorio 
destruido por la operación de la mina de oro a tajo abierto Soledad Dipolos 
de la empresa de la familia Baillères, y el retorno al ejido del oro saqueado 
de sus tierras en violación de sus derechos», destacó la Red. 
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